

GOBIERNO DE NAVARRA

PRESIDENCIA, ADMINISTRACIONES  
PÚBLICAS E INTERIOR

ECONOMIA Y HACIENDA

CULTURA, TURISMO Y RELACIONES  
INSTITUCIONALES

EDUCACION

SALUD

POLÍTICA SOCIAL, IGUALDAD,  
DEPORTE Y JUVENTUDDESARROLLO RURAL, INDUSTRIA,  
EMPLEO Y MEDIO AMBIENTE

FOMENTO Y VIVIENDA

SEGURIDAD Y EMERGENCIAS

## Pamplona acoge un encuentro del proyecto europeo TPM para el desarrollo de estrategias territoriales

*5 regiones europeas y 6 equipos investigadores intercambian experiencias sobre retos como globalización, cambio climático, demografía y energía*

Lunes, 26 de septiembre de 2011

Los días 26 y 27 de septiembre se desarrolla en Pamplona el tercer encuentro del proyecto europeo TPM (Territorial Performance Monitoring), cuyo objetivo consiste en la elaboración de una herramienta de seguimiento para conocer cómo afrontan las regiones los grandes retos globales: cambio climático, globalización, energía y demografía. Esta herramienta permite evaluar y aumentar la eficacia de las estrategias territoriales ante dichos retos.

La reunión tiene lugar en el Archivo General de Navarra y está organizada por el Gobierno de Navarra y por el [Observatorio Territorial de Navarra](#) (OTN), ambos miembros del proyecto TPM, en el que también participan Cataluña y las regiones de Flandes (Bélgica), Renania del Norte-Westfalia (Alemania) y Dublín (Irlanda), así como 6 equipos investigadores. Durante dos jornadas, los once organismos participantes en este proyecto expondrán sus propias experiencias.

Hoy lunes 26, tras una reunión interna de trabajo para los socios del proyecto, ha tenido lugar un acto público presidido por el consejero de Fomento y Vivienda, Anai Astiz, para explicar a los asistentes en qué consiste el proyecto TPM y exponer los primeros resultados obtenidos. Asimismo, se ha presentado el Sistema de Indicadores Territoriales de Navarra (SIOTN), herramienta desarrollada por el OTN para la evaluación del desarrollo territorial en la Comunidad Foral.

La jornada del martes 27 se dedicará exclusivamente al trabajo del equipo investigador del proyecto.

### El proyecto TPM (Territorial Performance Monitoring)

El proyecto [TPM](#) pertenece al programa [ESPON](#) 2013, que trabaja para fomentar el desarrollo de políticas que impulsen la cohesión territorial y el desarrollo sostenible en los territorios europeos, proporcionando información contrastada, datos y análisis comparativos sobre los escenarios y dinámicas territoriales, contribuyendo así a la competitividad de Europa, la cooperación territorial y el desarrollo sostenible y equilibrado.

Para ello ESPON 2013 convoca proyectos como el TPM, consistentes en investigaciones concretas realizadas a demanda de un

grupo de administraciones regionales (stakeholders). El Gobierno de Navarra, a través del Departamento de Fomento y Vivienda, es precisamente uno de los socios stakeholder del proyecto, junto con administraciones regionales de Cataluña, Bélgica, Alemania e Irlanda.

Por su parte el Observatorio Territorial de Navarra forma parte del equipo investigador que ha contratado ESPON y que se compone de varios institutos y entidades de investigación como la Universidad Libre de Bruselas, Instituto de Estudios Territoriales de Barcelona, Observatorio Territorial de Navarra, Instituto Nacional de Ordenación del Territorio de Dublín, ILS Instituto para el desarrollo regional y urbanístico de Renania del Norte - Westfalia y Departamento de Planeamiento de Ordenación del Territorio de Flandes.

El proyecto tiene un período de ejecución de 36 meses (de marzo de 2010 a febrero de 2013), y las labores del equipo investigador en el que el socio es el OTN se llevarán a cabo desde octubre de 2010 hasta abril de 2012 (19 meses).

En Navarra, el OTN ha desarrollado dos instrumentos básicos que permiten realizar esta evaluación: el Sistema de Indicadores Territoriales (SIOTN) y las Observaciones Territoriales.

El SIOTN es una herramienta que permite el seguimiento a lo largo del tiempo de las actuaciones de interés para la [ordenación del territorio en Navarra](#). El sistema está planteado con dos finalidades primordiales: por un lado, medir el impacto de los instrumentos de planificación territorial de Navarra, particularmente la Estrategia Territorial de Navarra (ETN) y los Planes de Ordenación Territorial (POT); y por otro, facilitar la toma de decisiones en materia de ordenación del territorio.

El SIOTN se estructura en cuatro ejes principales (Patrimonio natural y cultural, Sistema urbano, Comunicaciones, transportes e infraestructuras, Coordinación) que se corresponden con los capítulos de los POT, aprobados recientemente por el Gobierno de Navarra. El SIOTN queda recogido en una publicación disponible tanto en papel como en formato digital, en [www.observatorioterritorialdenavarra.com](http://www.observatorioterritorialdenavarra.com).

Como complemento más importante del SIOTN, el OTN elabora las Observaciones Territoriales, breves estudios para sistematizar y divulgar información acerca de diversos temas relevantes para el desarrollo territorial de Navarra. Las observaciones elaboradas hasta el momento son las siguientes: Demografía, Energía, Agricultura, Áreas Económicas, Ciudades Intermedias, Paisaje, Eje Medio del Ebro y Zonificación. Todas ellas se encuentran disponibles en el sitio web del OTN.

Además, el Gobierno de Navarra participa, a través del Departamento de Fomento y Vivienda y del OTN, en los proyectos de ESPON Ulysses, para el análisis multitemático del macizo pirenaico, SerGi, para la evaluación y mejora de políticas relacionadas con la prestación de servicios de interés general, y Liveland, para la obtención de una metodología de gestión del paisaje.